



Violencia contra la mujer en el contexto de la pandemia mundial de COVID-19

Violence against women in the context of the global pandemic of COVID-19

Roberto Michael Blanco Alvarez¹ Sonia Haila Carbonell Labadie¹

¹Universidad de Ciencias Médicas Santiago de Cuba. Facultad de Medicina No. 1. Santiago de Cuba, Cuba.

Citar como: Blanco Álvarez RM. Carbonell Labadie SH. Violencia contra la mujer en el contexto de la pandemia mundial de COVID-19. Rev Colum Med[Internet]. 2023 [citado: Fecha de acceso];2(2):e82. Disponible en: http://www.revcolumnamedica.sld.cu/index.php/columnamedica/article/view/82

Señor Editor:

La violencia es un fenómeno social complejo en el que participan distintos factores, principalmente asociados a las relaciones, las características individuales y el contexto en el que se desarrolla.¹ De las formas que pueden ser descritas en todos los ámbitos de la vida humana, las de género e intrafamiliar han sido señaladas como verdaderos problemas para la salud pública latinoamericana e internacional.²

La pandemia de COVID-19, dentro de las muchas consecuencias que ha dejado para el desarrollo socio-cultural humano exhibió una que no puede quedar indiferente para la comunidad científica, ni pasar desapercibida por los gobiernos regionales: el aumento de la violencia de género y lobs abusos contra la integridad de la mujer.

Especialmente en países con sistemas de salud y economía débiles se han visto muy agudizadas las desigualdades en materia de género producto de la pandemia, y la protección social ha sido más limitada. Muchas naciones del mundo en medio de las distintas olas de infecciones de SARS-CoV-2 han notificado aumento de la violencia contra mujeres y niñas. Incluso antes del estallido pandémico ya se reportaba que una de cada tres mujeres era víctima de algún tipo de abuso (sexual, violencia física, asesinato).

En un mundo envuelto en una situación excepcional como demostró ser la provocada por este nuevo coronavirus, se crearon muy fácilmente las bases para que el acoso sexual y otras formas de violencia contra las mujeres siguieran aumentando sus indicadores. Si es cierto que las medidas de contención contribuyeron a frenar las infecciones, también la ciencia debe reconocer que las mujeres y niñas que sufrían violencia en el hogar quedaron más aisladas de los recursos y personas que podían ayudar, y expuestas a sus agresores.³

Anivel mundial se han producido grandes cambios en las dinámicas familiares y esto ha empujado la aparición de nuevos modos de convivencia y de conflictos en familias que no los habían experimentado antes de la crisis por COVID-19.4 Muchas féminas, como resultado, han quedado atrapadas en medio de las problemáticas de las relaciones de poder familiares, los conflictos de pareja, el resurgimiento de expresiones machistas y de la conceptualización de "sexo débil".

En determinados países con predominio de las desigualdades de género las niñas, adolescentes y mujeres durante el confinamiento, enfrentaron algo tan peligroso como la infección: las frustraciones masculinas producto de las carencias, el desempleo y las dificultades económicas.

La pandemia ha obligado al desarrollo de cientos y miles de investigaciones para encontrar soluciones a todas sus consecuencias y secuelas. La comunidad científica no puede olvidar las dimensiones sociales y el alcance que sobre la calidad de vida y la integridad de la mujer pueden tener el abuso, la desigualdad, la discriminación y todas las formas de violencia agravadas en la crisis sanitaria. No enfrentarlas podría hacer que sigan un curso normalizado que devengue en un conflicto todavía mayor para la salud pública.

Por tanto, se hace necesario continuar creando espacios para enfrentar la violencia de género, diseñar estudios que ofrezcan soluciones precisas y redirigir la investigación científica a la identificación oportuna de factores de riesgo y los grupos que exhiban mayor vulnerabilidad, a fin de lograr la prevención oportuna.



REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Simina Cormos L, Godoy-Fernández C, Pina D, Puente-López E, García-Jiménez JJ, Marín-Talón MC et al. Violencia de género: perspectiva de condenados y de psicólogos/as de instituciones penitenciarias. Análisis cualitativos con grupos focales. An. de Psicol [Internet]. 2023[citado 27 de enero del 2023]; 39(1):153-166. Disponible en: https://revistas.um.es/analesps/articles/view/509091
- 2. López-Hernández E, Rubio-Amores D. Reflexiones sobre la violencia intrafamiliar y violencia de género durante emergencia por COVID-19. CienciAmerica [Internet]. 2020[citado 27 de enero del 2023]; 9(2). Disponible en: https://cienciamerica.edu.ec/index.php/uti/article/view/319
- 3. Bedoya Paucar MP, Bedoya Paucar BO, Baquero Piloso OX. Covid-19 y violencia contra la mujer. Recimundo [Internet]. 2020 [citado 27 de enero del 2023]; 4(4):242-249. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7983621
- 4. Montero-Medina DC, Bolívar-Guayacundo MO, Aguirre-Encalada LM, Moreno-Estupiñán AM. Violencia intrafamiliar en el marco de la emergencia sanitaria por el COVID-19. CienciAmerica [Internet]. 2020[citado 27 de enero del 2023]; 9(2):261-267. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7746453

DECLARACIÓN DE AUTORÍA

RMBA: Conceptualización, Curación de datos, Investigación, Supervición, Visualización, Redacción del borrador inicial, Revisión.

SHCL: Conceptualización, Curación de datos, Investigación, Visualización, Redacción del borrador inicial, Revisión.

CONFLICTOS DE INTERÉS

Los autores no declaran conflictos de intereses con relación a este artículo.

FUENTES DE FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo del presente artículo.